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Así es la 
extensión de 
la licencia de 
paternidad
La licencia pasará a 
ser de dos semanas y 
gradualmente de cinco. Le 
contamos. Pág. 02

Messi le dijo 
adéu al Barça 
y París lo recibió 
como a un rey 
El argentino llegó ayer a la capital 
francesa para fi rmar con el PSG, 
donde fue recibido como un héroe 
por los hinchas. Pág. 10

Santiago 
Alarcón toma 
la batuta del 
humor negro   
Radojka es la obra del Teatro 
Nacional La Castellana en la 
que Alarcón se estrena cómo 
director. Pág. 11

Polémica. Hace casi nueve meses, se 
instaló un campamento en el humedal 
para protestar por las construcciones 
que se llevarán a cabo, sin embargo, 
ese campamento fue levantado a la 
fuerza. ¿Qué dicen las partes? ¿Cuál es 
el problema de fondo? Pág. 03

¿Qué es lo 
que pasa en 
el humedal 
Tibabuyes? 
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Nnoticia
s Los detalles de la norma que 

extiende la licencia de paternidad

país. Esto quiere decir que 
si baja un punto porcentual 
en esta tasa, se sumará una 
semana en la licencia hasta 
llegar a las cinco pactadas. 

En el caso de la licencia 
compartida, la madre podrá 
compartir hasta seis de las 

semanas de su licencia con 
el papá, esto con el objeti-
vo de reintegrarse a su tra-
bajo y dejar al papá compar-
tir más tiempo con el bebé. 
Cabe mencionar que se po-
drán donar máximo las seis 
semanas mencionadas de 

las 18 que tiene, ya que las 
primeras 12 serán intrans-
feribles.

En este mismo sentido, 
la medida dicta que esta ex-
tensión será otorgada a los 
padres que no posean an-
tecedentes de violencia do-

vulnerables. Con la llegada del 
virus que provoca la covid-19 a 
Colombia, ADN Dignidad tri-
plicó las transferencias mo-
netarias que hacía. Con esto, 
pasó de brindar la asistencia 
a 3600 personas en promedio 
mensual a superar los 13.000 
beneficiarios en el mismo pe-
ríodo. 

Maribel, una mujer y ma-
dre venezolana que reside en 
Santa Marta, cuenta que uti-

El empujón de ADN Dignidad a los migrantes en el país
Cerca de 143.000 personas han sido 
beneficiarias por las Transferencias 
Monetarias Multipropósito de ADN 
Dignidad, un programa del Consorcio 
Cash for Urban Assistance (CUA)

lizó el dinero que recibió para 
pagar el arriendo, porque era 
lo que más le preocupaba. Con 
esto, la mujer evitó ser desalo-
jada, recibió el dinero justo en 
el momento en que más lo ne-
cesitaba. 

Según los datos aportados 
por ADN Dignidad, 106.500 
personas participantes son 
migrantes venezolanos, 7700 
son personas colombianas 
retornadas y 29.000 son per-
sonas colombianas en comu-
nidades de acogida. Las Trans-
ferencias Multipropósito que 
se les han realizado a las perso-
nas beneficiadas han servido 
para suplir el acceso a bienes 
y servicios básicos, como ali-
mentos, vivienda y productos 
de higiene personal. 

El programa ha implemen-
tado una estrategia comunica-
tiva que permita a los partici-

pantes del programa conocer 
un mejor uso de la asistencia 
que se les da. Esta comunica-
ción trata sobre nutrición, eco-
nomía familiar, protección y 
prevención del fraude.

Crianza. Padres y madres ahora podrán 
cuidar la llegada de su bebé juntos por 
más tiempo

Trabajo de dos. La ley de licencia 
compartida también permitirá compartir 
semanas de licencia de la madre con el 
padre

méstica.
Para el caso de la licencia 

flexible, el padre y la madre 
podrán extender su licen-
cia, esto se podría acordar 
tras pactar con el empleador 
jornadas de trabajo desde 
casa a medio tiempo. Esta 

modalidad podrá pedirse a 
partir de la semana dos de 
licencia del padre y 13 de 
la madre. Cabe mencionar 
que esto debe ser en común 
acuerdo con el empleador.

“Esta ley es en nombre 
de millones de madres co-
lombianas que no deberían 
ser discriminadas laboral-
mente por estar en edad 
reproductiva. Y de tantos 
padres colombianos que 
dan la vida por sus hijos”, 
comentó el representante 
José Daniel López, uno de 
los autores del proyecto de 
ley aprobado y sancionado.

Se espera que la exten-
sión de la licencia de pater-
nidad y la licencia compar-
tida puedan contribuir en el 
camino de la equidad en el 
país. Aún hoy se siguen re-
portando casos de discrimi-
nación laboral hacia las mu-
jeres por sus intenciones de 
ser madres. 

En medio de la nueva nor-
ma, se encuentran dos me-
didas más que estarían con-
tribuyendo en este proyecto 
a combatir la discriminación 
laboral hacia las mujeres. La 
primera es que las mujeres 
podrán escoger el laborato-
rio en que se le practiquen 
los exámenes de sangre, si 
se requieren, con el fin de 
evitar pruebas de embarazo 
no consentidas.

La segunda es que de aho-
ra en adelante queda prohi-
bida cualquier pregunta so-
bre planes reproductivos en 
las entrevistas laborales.

/ SHUTTERSTOCK

/ CORTESÍA

VALERIA ARIAS 
Es un hecho, entró en vigor 
la nueva iniciativa que ex-
tiende la licencia de pater-
nidad en Colombia. Cabe 
mencionar que el proyec-
to fue aprobado por el Con-
greso el 17 de junio y ahora 
corresponde, para consul-
ta pública, a la Ley 2114 de 
2021.

Los autores de este pro-
yecto de ley fueron los re-
presentantes a la Cámara 
Daniel José López, del par-
tido Cambio Radical, y Jua-
nita Goebertus, del Partido 
Alianza Verde. Es importan-
te mencionar que la licencia 
de paternidad no solo se ex-
tiende, sino que de ahora en 
adelante se aplican las figu-
ras de licencia compartida y 
licencia f lexible. Estas dos 
alternativas permiten que 
las parejas puedan elegir 
cómo distribuir la licencia 
de paternidad y maternidad 
tras la llegada de un hijo.

En primer lugar, la exten-
sión de la licencia de pater-
nidad se amplía inmedia-
tamente de ocho días a dos 
semanas, y también se irá 
aumentando gradualmen-
te hasta las cinco semanas. 
Este aumento se evaluará 
según vaya bajando el de-
sempleo estructural en el 

sus hijos. Según el progra-
ma, esta asistencia humani-
taria podría contribuir a la 
integración de la población 
migrante al sistema de pro-
tección social del país en el 
futuro cercano. PUBLIMETRO

El programa se encarga de 
brindar asistencia huma-
nitaria a miles de personas 
migrantes, refugiadas, co-
lombianas retornadas y de 
comunidades de acogida en 
situación de vulnerabilidad. 

En el programa, siete de 
cada diez son personas que 
han visto su economía in-
formal afectada por la crisis 
económica que generó la pan-
demia, lo que los hace más 

M a r í a  C l a r a ,  m u j e r 
wayuú y madre venezolana 
que vive en La Guajira, con-
tó que gracias a esta estrate-
gia comunicativa aprendió a 
alimentar correctamente a 

2 
Semanas se extenderá la 
ley de paternidad y podrá 
aumentar hasta cinco 
semanas gradualmente

LA CIFRA

“Esta Ley es 
en nombre de 
millones de madres 
colombianas que 
no deberían ser 
discriminadas 
laboralmente 
por estar en edad 
reproductiva”
JOSÉ DANIEL LÓPEZ 
Uno de los autores  
de la iniciativa

57.679 
Beneficiarios están 
en Bogotá, 24.669 en 
Atlántico, 19.542 en 
Magdalena, 17.303 en Valle 
del Cauca, 11.767 en Nariño, 
10.046 en Soacha y 5627 en 
La Guajira

LA CIFRA
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Por eso, quienes defienden al 
Juan Amarillo o Tibabuyes –
ubicado en el noroccidente 
de Bogotá entre Suba y En-
gativá– están sacando a flote 
a estas palabras. No quieren 
que se olvide la cachetada que 
esta Administración ha dado 
a sus promesas. 

“Esto es un macroproyec-
to que viene de la Alcaldía de 
Peñalosa, él lo empezó a eje-
cutar, y lo que está haciendo 
ahorita la Alcaldía de Claudia 
López es darle continuidad 
a lo que dejó la anterior Ad-
ministración, a pesar de que 
en sus discursos dice todo lo 
contrario. En campaña firmó 
el pacto por los humedales y 
el compromiso ambiental con 
habitantes del territorio y con 
organizaciones ambientales; 
son varios puntos que no se 
han cumplido. Hemos vis-
to esa falta de voluntad de la 
Alcaldía que sigue con la des-
trucción del humedal más 
grande la ciudad”, destacó a 
PUBLIMETRO Juan Tibabu-
yes, defensor del humedal y 
parte de la organización co-
munitaria Somos Uno. 

Dos caras de la moneda 
A raíz de esa falta de volun-
tad política de la que se ha-
bla, dada la continuidad del 
proyecto (ver recuadro), en 
la zona se instaló un campa-
mento ciudadano hace casi 
nueve meses.

No obstante, el lunes au-
toridades pidieron que se 
adelantara un operativo de 
restitución de obra pública 
y desalojo, que terminó en 
crudos enfrentamientos en-
tre manifestantes y fuerza 
pública.  

Las denuncias vienen de 
parte y parte. Dicen que un 
gato murió producto de los 
gases del Escuadrón Móvil 
Antidisturbios (Esmad). Tam-
bién que hubo abuso de auto-
ridad e incluso detenciones 
ilegales, como la de Luz Mi-
riam Cruz, líder ambiental y 
defensora del Tibabuyes que 
hace parte de la comunidad 
muisca. 

De otro modo, y en uno de 
los hechos más rechazados, 
un bus nuevo del Sitp fue in-
cinerado.  Al respecto, el bri-
gadier general Eliécer Cama-

cho Jiménez, comandante 
Policía Metropolitana de Bo-
gotá, dio a conocer un cartel 
en el que se ven imágenes de 
seis jóvenes señalados de co-
meter este incendio. En esa 
medida, la institución está 
ofreciendo hasta $20 millo-

nes por información que per-
mita identificarlos. 

De modo contrario, hay 
quienes denuncian que la po-
licía está involucrada en estos 
hechos violentos. “Hay que 
aclarar que la comunidad no 
está involucrada en la quema 
del bus. Tenemos videos que 
se pueden revisar en la página 
de Facebook SOS Humedal Ti-
babuyes, donde se puede de-
terminar que en el momento 
previo a incendiarse el bus, el 
Esmad tenía acordonado el 
lugar; se ve como segundos 
antes del incendio están per-
sonas del Esmad rodeando el 
bus. La verdad, lo que espera-
mos es nuestra recompensa 
por determinar quién fue el 
que hizo estos hechos van-
dálicos. Responsabilizamos 
directamente al Esmad. Es-
peramos si es posible poner 
la denuncia penal por estos 
actos de terrorismo, ya que es 
el modus operandi de este es-
cuadrón”, señaló a PUBLIME-
TRO uno de los ciudadanos, 
de profesión abogado, que ha 
acompañado el campamento 
asesorando a la comunidad. 

Humedal 
Tibabuyes, 
la polémica 
más allá de 
los desmanes

Diálogo. La 
Empresa de 
Acueducto señala 
que desde el inicio 
del campamento 
ciudadano en el 
humedal, “dispuso 
un grupo de 
profesionales 
para establecer 
mesas de trabajo 
y diálogo 
permanente”

Proyecto. La obra 
principal en el 
humedal es un 
sendero que lo 
recorre. Se trata 
de un puente que 
atraviesa desde 
el barrio Lisboa 
hasta la Ciudadela 
Colsubsidio

¿Participación? 
Los manifestantes 
reconocen el 
diálogo, sin 
embargo, critican 
la falta de 
voluntad de esta 
Administración: 
“Este diálogo 
nunca se ha 
dado de manera 
transparente, con 
participación 
efectiva, es decir, 
nos escuchan, pero 
las decisiones ya 
están tomadas”

/ CORTESÍA SOS HUMEDAL TIBABUYES

Publimetro 
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escaneando este código 
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68.000 
Millones de pesos es la 
inversión de la Eaab al 
proyecto

LA CIFRA

“Esto es un 
macroproyecto que 
viene de la Alcaldía de 
Peñalosa, él lo empezó 
a ejecutar, y lo que está 
haciendo ahorita la 
Alcaldía de Claudia López 
es darle continuidad a 
lo que dejó la anterior 
Administración”
JUAN TIBABUYES
Defensor del humedal y parte de la 

organización comunitaria Somos Uno

LAS CLAVES

¿Qué dice 
el Distrito?
La Empresa de Acueduc-
to y Alcantarillado de 
Bogotá (Eaab), entidad 
que lidera el proyecto, 
se pronunció luego de la 
polémica desatada tras 
los enfrentamientos en 
el Tibabuyes. 

Según la comuni-
cación, estas obras se 
iniciaron en 2018, en la 
anterior Administra-
ción.  No obstante, la 
actual Alcaldía  ha ve-
nido realizando ajustes 
en la obra desde febrero 
de 2020, “disminuyen-
do el endurecimiento 
pasando de 1,8% al 1,7% 
(38.961 m2), porcentajes 
por debajo de lo permiti-
do por el Plan de Manejo 
Ambiental del Humedal 
de 6,3% (140.364m2)”. 

Actualmente, este 
proyecto cuenta con un 
avance del 78%. En esa 
medida, la Eaab destaca 
que “para garantizar la 
inversión de los recur-
sos públicos ya ejecuta-
dos y la protección del 
ecosistema se requiere 
la pronta terminación 
de las obras”.

Una vez estén culmi-
nadas, la ciudad contará 
con millones de metros 
cuadrados de espacio 
público y 2726 árboles 
que se plantarán como 
parte del reverdeci-
miento. Los planes que 
vienen desde Peñalosa 
también contemplan 
aulas ambientales, 
miradores y canchas 
mixtas (estas últimas 
por fuera del humedal). 
Lo anterior, además del 
enorme puente que lo 
atravesará. 

Respecto al campa-
mento ciudadano, la 
Eaab asegura que la ocu-
pación “ha provocado 
deterioro e inestabilidad 
de las obras construidas, 
se han presentado actos 
de vandalismo, hurto y 
daño de maquinaria y 
de insumos de construc-
ción, unido a situacio-
nes de violencia contra 
los contratistas”. Dichas 
situaciones ya fueron 
puestas en conocimien-
to de la Fiscalía.

Por el contrario, ma-
nifestantes aseguran a 
este medio que en dicho 
campamento se han rea-
lizado ejercicios de re-
cuperación y educación 
ambiental. Afirman que 
allí seguirán hasta que 
se cesen las obras. 

GINNA R. SÁNCHEZ 
“Estamos en el humedal de 
Tibabuyes, este cerramien-
to esconde la matanza del 
humedal que está haciendo 
Enrique Peñalosa; le están 
metiendo toneladas de ce-
mento,  todo esto ha venido 
afectando la flora, la fauna de 
este humedal”, fueron algu-
nas de las palabras de Claudia 
López a las afueras del hume-
dal Tibabuyes cuando estaba 
en campaña, en 2019. 

En dicha ocasión, y muchas 
otras antes de la elección, ase-
guró que defendería a capa y 
espada estos ecosistemas. 



95066
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Una caterva de 
subnormales 

*Las opiniones expresadas por el 
columnista no representan necesariamente 
las de PUBLIMETRO Colombia S.A.S.

por 

Adolfo Zableh Durán
@azableh

Mientras el mundo del fútbol 
se obnubila con la llegada de 
Messi a París, acá nos estamos 
matando; lo vimos la semana 
pasada en El Campín con el 

partido entre Santa Fe y Na-
cional. Colombia se agrede 
en las calles y en las canchas, 
pone uno el televisor para ol-
vidarse un rato de los proble-

mas, y en vez de presenciar 
un partido de fútbol se topa 
con una batalla campal. 

 
Y más allá de la sorpresa y 

el dolor, la impotencia y la 
confusión, lo que da es rabia, 
por lo menos en mi caso. Y no 
por los hechos en sí, sino por 
las reacciones. Siempre es la 
misma cosa cuando ocurre 
algo así: directivas, perio-
distas e hinchas rasgándose 
las vestiduras, condenando 
el hecho y proponiendo so-
luciones imposibles de reali-
zar por aparatosas e inútiles, 
o simplemente por falta de 
voluntad y seguimiento. 

 
Es pose, y eso es lo que no 

soporto. Por torpeza o indi-
ferencia, lo de El Campín no 
fue un hecho aislado, no son 
unos pocos desadaptados y no 
actúan por su cuenta. Tampo-
co es el problema, es el sínto-
ma de los males que tiene el 
fútbol, la sociedad misma, y 
que escala hasta las más altas 
directivas. No es una anécdo-
ta, no es un accidente, es el 
sistema mismo. El show debe 
continuar porque es mucho el 
dinero que está en juego, y tal 
cosa quedó comprobada cuan-
do se siguió jugando pese a la 
invasión y las agresiones que 
vio el país entero. 

 
Algo similar pasa en Es-

tados Unidos con las armas. 
Cada vez que hay un tiroteo 

salen las autoridades y otros 
estamentos de la sociedad 
a decir la maldita frase Our 
thoughts and prayers, dicha 
más por compromiso que por 
convicción. Es que cuando 
un negocio deja casi 300.000 
millones de dólares al año 
seg ún alg unas f uentes, 
¿qué importan unos cuan-
tos muertos, unas cuantas 
masacres en centros comer-
ciales, discotecas y colegios? 
Son daños colaterales, márti-
res que deben sacrifi carse en 
aras de la salud de la econo-
mía. Hacer que se llora a los 
muertos, no cambiar nada 
y seguir con el negocio, una 
ley que aplica para las armas 
y para el fútbol. 

 
Por eso no creo que vaya a 

pasar mayor cosa, no se vie-
nen reformas ni mejoras. 
Quienes manejan el fútbol 
no quieren sanearlo, tam-
poco pueden, el invento se 
creció tanto que se les salió 
de las manos. Julián Mateo 
Molina se llama el hincha 
de Nacional que casi mata a 
patadas a uno de Santa Fe. Ya 
está en la cárcel y la justicia 
le va a caer con toda, pero es 
más que un chivo expiatorio 
que otra cosa porque hay que 
poner en bandeja de plata la 
cabeza de alguien. Hace mu-
cho que las barras bravas pa-
saron de ser meras facciones 
violentas a hacer parte del 
deporte, tan importantes 

como la pelota misma, y en 
ocasiones fi nanciadas por los 
mismos clubes.  

 
Por eso las palabras de dolor 

de la prensa y dirigencia no 
las siento del todo honestas. 
Claro que les duele lo ocurri-
do, hay que carecer de corazón 
para no conmoverse con el he-
cho, pero no creo que estén 
dispuestos a pagar el precio 
que requiere arreglar el pro-
blema de la violencia en el fút-
bol, porque implica sanciones 
duras y efectivas que inclui-
rían parar el balón durante un 
buen tiempo ante cualquier 
desmán o indicio de corrup-
ción, y eso no es bueno para los 
bolsillos de muchos. Además, 
estamos tan atontados por el 
fútbol que no podemos vivir 
sin él, así que mejor tenerlo 
imperfecto que no tener nada. 

 
Nadie se salva acá: autori-

dades, directivos, medios y 
periodistas, futbolistas e hin-
chas, ninguno de nosotros so-
mos ajenos a la ola de violen-
cia y podredumbre que lleva 
décadas pudriendo el fútbol. 
Incluso, antes que combatir-
lo lo hemos alimentado por-
que siempre ha sido más fácil 
callar, mirar hacia otro lado y 
gritar goles como si todo estu-
viera bien. El problema no es 
que existan unos pocos desa-
daptados, más bien somos to-
dos una caterva de subnorma-
les inconscientes. 

“EL SHOW 
DEBE 

CONTINUAR 
PORQUE ES 
MUCHO EL 

DINERO QUE 
ESTÁ EN 

JUEGO, Y TAL 
COSA QUEDÓ 

COMPROBADA 
CUANDO 

SE SIGUIÓ 
JUGANDO 
PESE A LA 

INVASIÓN Y LAS 
AGRESIONES 

QUE VIO EL PAÍS 
ENTERO”

“Por torpeza o indiferencia, lo de 
El Campín no fue un hecho aislado, 
no son unos pocos desadaptados y 
no actúan por su cuenta. Tampoco 
es el problema, es el síntoma de 
los males que tiene el fútbol, la 
sociedad misma, y que escala 
hasta las más altas directivas”



 www.publimetro.co/ — NOTICIAS — 05 Miércoles, 11 de agosto, 2021 — Publimetro

Felipe Cárdenas
“Deseamos apoyar 
emprendimientos de 
jóvenes afectados por 
la pandemia en el Caribe”

y mujeres que tienen orien-
taciones sexuales diversas en 
la región Caribe. 

Entre los objetivos está ayu-
darlos a que accedan a oportu-
nidades de empleo formal en 
empresas de la región Cari-
be, que tienen convenios con 
nosotros en espacios libres de 
discriminación. Por otro lado, 
deseamos apoyar a esas empre-
sas y emprendimientos, sobre 
todo de jóvenes, que se vieron 
afectados por la pandemia y 
que hoy emprenden para que 
sus negocios se consoliden, 
se formalicen y crezcan den-
tro de un sistema de compras 
incluyentes, que ya tenemos 
establecidas, con diferentes 
empresas con presencia en la 

región. Queremos que en esta 
zona del país, Caribe Afirma-
tivo y la Cámara de Comercio 
LGBT, mitiguen un poco el im-
pacto tan negativo que ha teni-
do la pandemia, especialmente 
en las personas de la comuni-
dad Lgbt.

¿Cuáles son las empresas 
y organizaciones 
que se están uniendo 
para generar estas 
oportunidades?
Caribe Afirmativo, nuestros 
anfitriones de hoy, lideran 
esta iniciativa, pero existen 
alrededor de 15 colectivos lo-
cales, de índole social, que se 
encuentran en Barranquilla, 
en Soledad y su área metro-

/ JAIRO CASSIANI - PUBLIMETRO

Entrevista. Grandes empresas nacionales 
se unen para crear espacios laborales 
diversos.

politana. Estos colectivos nos 
están ayudando a identificar 
a estas personas que más han 
sido afectadas por esta pande-
mia. Las empresas locales se-
rán los actores que nos ayu-
darán a mitigar los efectos 
económicos. 

Entre las empresas nacio-
nales que se han unido te-
nemos a la organización y el 
grupo Ecopetrol, que tiene 
varias empresas ubicadas en 
la región Caribe, que ya se es-
tán preparando para empezar 
a contar sus oportunidades 
de empleo incluyente, en las 
diferentes oficinas, fábricas, 
plantas de producción y dis-
tribución que tienen en esta 
zona del país. También tene-
mos el caso del grupo SURA, 
grupo Bancolombia, el grupo 
Éxito, que ya están avanzan-
do en priorizar a la región Ca-
ribe como uno de los lugares 
donde quieren generar más 
empleo para personas que 
son de esta comunidad. 

Esperamos entre organi-
zaciones sociales y empresa 
privada de la mano de lo que 
Caribe Afirmativo y la Cáma-
ra van a hacer en este gran 
impulso de generar empleo 
incluyente y digno en esta re-
gión del país.

¿Cuáles son las 
actividades económicas y 
emprendimientos 
que están apoyando 
en la región Caribe?
Estamos encontrando varias 
actividades económicas fre-
cuentes. 

Un buen grupo de empren-
dedores de esta región que le 
están apostando a la gastro-
nomía, el catering, la culina-
ria y todo lo que está alrede-
dor del sector de alimentos 
y bebidas, quienes van a po-
der encontrar oportunidades 
concretas. 

La segunda actividad eco-
nómica, que está muy afec-
tada por la pandemia, son las 
industrias culturales. Toda la 
población que está en artes, 
música, cultura, cine, tele-
visión, artes visuales y plás-
ticas, que si bien ha tenido 
impulso del Gobierno nacio-
nal, la pandemia los afectó 
específicamente por el tema 
de aforos, vamos a tener una 
gran oportunidad en el marco 
de este convenio para encon-
trar nuevas oportunidades. 

Hay un tercer grupo que 
tiene que ver con servicios 
profesionales, con capital in-
telectual y experiencia laboral 
capaz, con educación superior 
o que sean técnicos, tecnólo-
gos o con pregrado universita-
rio en temas como asesoría le-
gal, tributaria, contable y con 
cualquier tipo de consultoría 
de diversas temáticas, van a 
tener muy buena demanda 
de estas oportunidades. 

Y finalmente emprendi-
mientos en el área de inno-
vación, para aquellas perso-
nas relacionadas con temas 
logísticos, que les interese 
o tengan experiencia en te-
mas de producción, cadenas 
de producción, logística y 
transporte, van a encontrar 
una voluntad muy intere-
sante de grandes empresas 
en acercarlos o a su cadena 
de compras o también como 
talento para empleo formal.

¿Cuántos empleos 
o plazas esperan generar 
con esta reactivación 
económica en la región 
Caribe en cuánto a cifras?
A esta fecha entre Cámara 
de Comercio LGBT y Caribe 
Afirmativo han identificado 
un poco más de 55 grandes 
empresas, que están ubica-
das en la región Caribe y que 
están listas para que en los 
próximos 20 o 24 meses, pue-
dan ofrecer un poco más de 
2000 plazas laborales en las 

diferentes zonas de la región 
norte del país. Estas empre-
sas lograrían consolidar una 
oferta para cualquier tipo de 
persona que tenga enfoque 
diferencial. Lo interesante 
es que esta iniciativa no es 
solo para personas Lgbt, que 
si bien es protagónico en el 
marco de este convenio, en la 
sombrilla amplia de diversi-
dad, estas empresas trabajan 
también para darle la bienve-
nida a personas migrantes, 
en condición de discapaci-
dad, afrodescendientes, con 
edades distintas, con origen 
étnico distinto y esa som-
brilla amplia de diversidad, 
en estas empresas, nos van a 
permitir, tanto en diversidad 
sexual, como en otras aristas 
de la diversidad, transformar 
la realidad económica de la 
región Caribe.

¿Cómo las empresas y 
personas pueden unirse 
a esta iniciativa?
Aquí hay un mensaje muy 
importante para las empre-
sas de la región Caribe y es-
pecialmente para las pymes, 
porque esto no es solamente 
un tema de gran empresa. Si 
usted tiene una pyme o tra-
baja pyme, así sea una o dos 
vacantes que puedan abrir, 
con enfoque diferencial, in-
fórmese del convenio que 
tiene Caribe Afirmativo con 
la Cámara de Comerciantes 
LGBT de Colombia. 

Si está en la región Caribe 
y si está en Barranquilla y su 
área metropolitana, venga 
a la sede principal de la Cor-
poración Caribe Afirmativo, 
para que pueda informarse de 
este convenio o a través de las 
páginas web y las redes socia-
les de ambas organizaciones 
y así conozca cómo empresas, 
por ejemplo, las pymes  tam-
bién pueden participar de es-
tas ofertas. 

Definitivamente si las py-
mes y las empresas e incluso 
las instituciones locales nos 
apoyan, este convenio va a 
ser mucho más dinámico y 
vamos a generar más empleo 
y más contratos a proveedo-
res en una cadena de diversi-
dad, equidad e inclusión.

LAS CIFRAS

56
Empresas se han unido 
a esta iniciativa

+2000
Nuevas plazas se 
esperan crear para el 
empleo diverso 
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“Si las pymes y las 
empresas e incluso las 
instituciones locales nos 
apoyan, este convenio va 
a ser mucho más dinámi-
co y vamos a generar más 
empleo y más contratos a 
proveedores en una cade-
na de diversidad, equidad e 
inclusión”

LINA ROBLES 
Felipe Cárdenas, presidente 
de la Cámara de Comercio 
LGBT de Colombia, estu-
vo de visita en Barranquilla 
para firmar un convenio con 
Caribe Afirmativo, con el fin 
de acelerar emprendimien-
tos locales que se han visto 
afectados por la pandemia 
en esta población. 

Cárdenas habló con PU-
BLIMETRO de las oportuni-
dades y la generación de más 
de 2000 plazas de empleo 
que esperan promover con la 
reactivación en el Caribe en 
empresas locales en espacios 
laborales libres de discrimi-
nación. 

¿En qué consiste 
este acuerdo firmado 
en Barranquilla?
Estamos firmando el primer 
acuerdo de cooperación en-
tre la Corporación Caribe 
Afirmativo y la Cámara de 
Comercio LGBT de Colom-
bia para unir esfuerzos y así 
proveer herramientas de 
aceleración en la recupera-
ción económica de hombres 
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MIGUEL VELÁZQUEZ
Metro World News 
El uso de desarrollos e inno-
vaciones tecnológicas como 
la inteligencia artificial y la 
robótica cada vez llega a más 
disciplinas, como la medicina 
y el comercio. Sin embargo, la 
agricultura y los campos del 
mundo también están adap-
tándose a su uso. 

Especialistas esperan que 
la utilización de tecnologías 
emergentes en el campo de-
sempeñe un papel funda-
mental en la capacidad de 
mejorar la productividad y 
el rendimiento necesarios 
para alimentar a una pobla-
ción creciente. Estas nuevas 
herramientas están redefi-
niendo el trabajo diario de los 
agrónomos y productores de 
alimentos, por lo que, educar 
a la mano de obra agrícola con 
las habilidades necesarias para 
gestionar y aprovechar el po-
der de estos nuevos robots y 
herramientas será crucial para 
lograr su adopción masiva.

La automatización de los 
procesos existentes y el de-
sarrollo de nuevos procesos 
a partir del análisis de datos 
hará que muchos trabajado-
res deban volver a aprender 
su oficio, pues podrían que-
dar obsoletos por las nuevas 
tecnologías. 

Todos los puestos de trabajo 
del ecosistema se están rede-
finiendo, y también las habi-
lidades y capacidades que se 
requieren para tener éxito en 
estas profesiones.

Para Tanha Talaviya, in-
vestigadora del Departamen-
to de Ingeniería Informática, 

La agricultura: entre  
el presente y el futuro 

/  GETTY IMAGES

 / GETTY IMAGES

Avances. Ante 
fenómenos como el 
cambio climático, 
el crecimiento de 
la población y las 
crisis mundiales, 
la agricultura 
moderna juega un 
papel fundamental 

Claves. Expertos 
creen que los 
sistemas con 
pastoreo pueden 
ser claves en 
preservar el 
medioambiente y 
salvar el clima

PREGUNTAS A...

Ian Scoones
Profesor y líder del programa 
PASTRES (Pastoralism, 
Resilience and Uncertainty, 
pastres.org), que trabaja en 
seis países en tres continentes, 
y tiene su sede en IDS, 
Universidad de Sussex, Reino 

Unido

¿Qué tendencias 
tecnológicas se 
están utilizando 
en la agricultura 
moderna? ¿Cómo están 
ayudando?
Los desafíos del cambio 
climático y la mayor varia-
bilidad del medioambien-
te requieren habilidades 
y tecnologías especiales. 
Uno de los grupos de perso-
nas más expertos capaces 
de abordar este problema 
son los pastores, pastores 
de ganado que viven en al-
gunos de los entornos más 
desafiantes del planeta. 
Utilizan el pastoreo cali-
ficado para aprovechar al 
máximo la variabilidad y 
garantizar que los anima-
les tengan la mejor nutri-
ción a pesar de los recursos 
fluctuantes. El movimien-
to flexible a través de los 

pastizales es fundamental 
para esta estrategia.

¿Conoce algún ejemplo 
específico de empresas 
o instituciones que 
estén utilizando este 
tipo de tendencias?
Con demasiada frecuencia 
se ignoran las habilidades 
de los pastores y la impor-
tancia de la movilidad o, lo 
que es peor, se cuestionan 
mediante planes de asen-
tamiento y modernización 
mal pensados, en nombre 
del progreso. Pero esto pue-
de socavar las mismas ha-
bilidades y tecnologías que 
son fundamentales para 
prosperar en un mundo 
incierto. Afortunadamen-
te, se propone el Año Inter-
nacional de los Pastizales y 
los Pastores para 2026, y la 
Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Agricul-
tura y la Alimentación aca-
ba de aprobarlo.

¿Cómo puede el uso 
de estas tendencias 
en la agricultura 
ayudar a combatir el 
cambio climático?
Los pastores siempre han 
vivido con y desde la varia-
bilidad y han aprendido a 
responder a la incertidum-
bre. Estas son las habilida-
des necesarias para vivir 
con el cambio climático. 
Aunque la producción ga-
nadera industrial puede 
resultar en altas emisio-
nes y efectos dañinos en el 
clima, los sistemas exten-
sivos móviles con pastoreo 
ligero pueden preservar el 
medioambiente y salvar el 
clima.

“Con frecuencia se 
ignoran las habilidades 
de los pastores y la 
importancia de la 
movilidad o, lo que es 
peor, se cuestionan 
mediante planes 
de asentamiento y 
modernización mal 
pensados, en nombre del 
progreso”

IAN SCOONES
Profesor y líder del  
programa PASTRES 

LAS CLAVES

Se prevé que el gasto 
mundial en tecnologías y 
sistemas agrícolas 
inteligentes y conectados, 
incluyendo la inteligencia 
artificial y el aprendizaje 
automático, triplique sus 
ingresos para 2025, 
alcanzando los 15.300 
millones de dólares, según 
BI Intelligence Research.

Se prevé que el gasto en 
tecnologías y soluciones 
de inteligencia artificial 
solo en la agricultura 
crezca de 1000 millones de 

dólares en 2020 a 4000 
millones en 2026, 
alcanzando una tasa de 
crecimiento anual 
compuesta (Cagr) del 
25,5%, según Markets&-
Markets.

La supervisión de la 
agricultura basada en el 
internet de las cosas es el 
segmento tecnológico de 
la agricultura inteligente 
y conectada de más rápido 
crecimiento, y se prevé 
que alcance los 4500 
millones de dólares en 
2025, según PwC.
FUENTE: FORBES

Universidad Indus Ahmeda-
bad, Gujarat, India, la auto-
matización en la agricultura 
es la principal preocupación y 
el tema emergente en todo el 
mundo. 

“La población está aumen-
tando enormemente y con 
este aumento también está 
aumentando la demanda de 
alimentos y empleo. Los mé-
todos tradicionales que utili-
zaban los agricultores no eran 
suficientes para cumplir estos 
requisitos. Por tanto, se in-
trodujeron nuevos métodos 
automatizados. Estos nue-
vos métodos satisfacían las 
necesidades alimentarias y 
también brindaban oportu-
nidades de empleo a miles 

de millones de personas. La 
inteligencia artificial en la 
agricultura ha traído una re-
volución agrícola”, explica Ta-
laviya en la revista especiali-
zada Science Direct. 

“La principal preocupación 
es auditar las diversas aplica-
ciones de la inteligencia arti-
ficial en la agricultura, como 
para el riego, el deshierbe, la 
fumigación con la ayuda de 
sensores y otros medios in-
tegrados en robots y drones. 
Estas tecnologías ahorran el 
uso excesivo de agua, pestici-
das, herbicidas, mantienen la 
fertilidad del suelo, también 
ayudan en el uso eficiente de 
la mano de obra y elevan la 
productividad y mejoran la 
calidad”, concluye.

Un oficio milenario clave
Por otro lado, está el caso de 
cientos de millones de pas-
tores que gestionan pastiza-
les que cubren un tercio de la 
superficie terrestre y su labor 
clave en la agricultura. Debido 
a su importancia, la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 
para la Agricultura (FAO, por 
sus siglas en inglés) propone el 
Año Internacional de los Pas-
tizales y el Pastores para 2026.

Es importante destacar que 

cuando hablamos de agri-
cultura, no nos reducimos 
únicamente a la producción 
vegetal, dentro de los siste-
mas alimentarios también 
se consideran la pecuaria, la 
acuicultura, la silvicultura. 
La pecuaria es una parte im-
portante del valor de la pro-
ducción de la agricultura, 
donde el pastoreo es una pie-
za central en la promoción de 
la agricultura familiar. Los 
pastores necesitan que crez-
can las praderas, donde se 
generan los pastizales y los 
cuidan. “Es una forma de es-
tilo de vida que pasa de una 
producción de baja escala que 
es menos destructiva con la 
sostenibilidad con el medio-
ambiente”, explica Juan Er-
nesto Sepúlveda, doctor en 
Economía de la Universidad 
de Campinas y especialista 
en seguridad alimentaria. 

“Con suerte, esto traerá a 
los pastores al centro del esce-
nario para que todos podamos 
aprender”, dice Ian Scoones, 
profesor y líder del progra-
ma PASTRES (Pastoralism, 
Resilience and Uncertainty, 
pastres.org), quien habló con 
PUBLIMETRO sobre el valor 
de esta labor milenaria en la 
agricultura.
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“En mi mente 
nunca he 
cruzado una 
línea con 
nadie”: Cuomo

/ GETTY IMAGES

Estados Unidos. El gobernador de 
Nueva York anunció su renuncia tras las 
denuncias de acoso sexual

EFE 
E l gober n ador de Nue -
va York, Andrew Cuomo, 
anunció su dimisión tras las 
alegaciones de acoso sexual 
en su contra, recogidas en 
un informe presentado por 
la Fiscalía General la sema-
na pasada, y aseguró que 
asume toda la responsabili-
dad por sus acciones.

En una rueda de prensa, 
Cuomo dijo que ha habido 
cambios generacionales o 
culturales que no ha sabi-
do entender, reconoció que 
una controversia política 
como la que atraviesa con-
sumirá “tiempo y dinero 
que debería ser utilizado 
combatiendo el covid-19” 
y optó por dar un paso a un 
lado después de días de crí-
ticas. 

Su renuncia, que se hará 
efectiva en 14 días, supone 
el colofón a la estrepitosa 
caída en desgracia de uno 
de los políticos más popu-
lares de los últimos años en 
Estados Unidos, sobre todo 

“ASUMO LA  
RESPONSABI-

LIDAD POR MIS 
ACCIONES (...). 

EN MI MENTE 
NUNCA HE CRU-

ZADO UNA LÍ-
NEA, PERO NO 
ME DI CUENTA 

DE CÓMO SE 
HAN REDIBUJA-

DO LAS LÍNEAS. 
HAY CAMBIOS 

GENERACIONA-
LES Y CULTU-

RALES QUE NO 
APRECIÉ”
ANDREW CUOMO 

Gobernador saliente de Nueva York

63 
Años tiene Andrew Cuomo, 
exgobernador de Nueva 
York
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durante los peores meses de 
la pandemia, hasta el pun-
to en que llegó a perfilarse 
como futuro aspirante a la 
Casa Blanca.

“Asumo toda la respon-
sabilidad por mis acciones 
(...). En mi mente nunca he 

cruzado una línea con na-
die, pero no me di cuenta 
de cómo se han redibujado 
las líneas. Hay cambios ge-
neracionales y culturales 
que simplemente no apre-
cié completamente y no 
debería haber excusas”, de-
claró en directo y con voz 
temblorosa.

Cuomo mantuvo que el 
informe que ha desenca-
denado su dimisión, en el 
que el titular es que acosó 
sexualmente a 11 mujeres 
en el entorno de trabajo, tie-
ne problemas serios y defec-
tos, como que las alegacio-
nes más graves “no tienen 
una base factual creíble”, 
pero ofreció disculpas a las 

mujeres por ofenderlas.
“A las 11 mujeres a las 

que ofendí de verdad, me 
disculpo profundamente”, 
agregó, admitiendo que ha 
patinado con gestos que 
consideraba a m istosos” 
como abrazos y besos, y rei-
vindicando que hay “una 
diferencia entre la conduc-
ta inapropiada que se alega 
y el acoso sexual que se con-
cluye”.

En un emocionado men-
saje final, en el que prome-
tió a sus tres hijas no haber 
faltado al respeto intencio-
nalmente nunca a ninguna 
mujer, argumentó que el 
potencial proceso de des-
titución que enfrenta su-
pondrá meses de litigación 
en “uno de los tiempos más 
dif íciles para el Gobierno 
desde hace generaciones”.

“El Gobierno necesita 

funcionar, necesita dar re-
sultados. Es una cuestión 
de vida o muerte. Malgas-
tar energías en esto es la úl-
tima cosa que debería estar 
habiendo el Gobierno esta-
tal, y no puede ser”, expli-
có el también exfiscal, de 
63 años, que agradeció a los 
neoyorquinos su confianza 
y destacó lo logrado durante 
su mandato.

A Cuomo lo relevará la 
vicegobernadora actual, la 
demócrata Kathy Hochul, 
de 62 años, que se conver-
tirá en la primera mujer en 
ocupar el cargo de goberna-
dor de Nueva York

La abogada de Cuomo, 
Rita Glavin, ofreció minu-
tos antes una rueda de pren-
sa en la que, igual que el pa-
sado viernes, denunció la 
falta de objetividad del in-
forme presentado por la Fis-
calía General, repasó y restó 
credibilidad a las alegacio-
nes recogidas en el mismo 
y denunció que ha habido 
omisiones de datos que lo 
equilibrarían.

Glavin reiteró que la ofi-
cina de la fiscal no le ha per-
mitido acceder a las pruebas 
y transcripciones de las en-
trevistas realizadas para 
poder hacer alegaciones 
dentro de plazo al comité 
judicial de la Asamblea Le-
gislativa que lo investiga 
para un posible juicio polí-
tico, por lo que vaticinó que 
“no será un proceso justo”.

“A las 11 mujeres a las 
que ofendí de verdad, me 
disculpo profundamente 
(…) hay una diferencia 
entre la conducta 
inapropiada que se alega 
y el acoso sexual que se 
concluye”
 
ANDREW CUOMO 
Gobernador saliente de Nueva York
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Arte de última
tecnología
Un equipo de cuatro brazos 
robóticos gigantes se dedicó 
a rastrillar un amplio lienzo 
de grava en Ueno Park, Tokio, 
como parte del proyecto The 
Constant Gardeners del Estu-
dio Jason Bruges. En una serie 
de actuaciones diarias, estos 
jardineros trabajaron juntos 
para crear ilustraciones únicas 
que representan los movimien-
tos de los atletas de los Jue-
gos Olímpicos de Tokio 2020.  
METRO WORLD NEWS

Algoritmos
Los robots se inspiraron 
en el jardín zen japonés 
para crear ilustraciones 
que son generadas por una 
serie de algoritmos a me-
dida, que analizaban se-
cuencias de video de acon-
tecimientos olímpicos y 
paralímpicos pasados, al-
gunas ilustraciones ilu-
minaban un movimiento 
o un momento deportivo.  
METRO WORLD NEWS

Tokio 2020 
también 
inspiró 
a estos  
robots

EN CIFRAS

4
Robots crearon obras de 
arte en la grava

 / ESTUDIO JASON BRUGES

“Esta  
instalación al  aire 
libre, que  abarca el 
arte,  la tecnología  y 
el deporte,  combina 
la  antigua tradición  
japonesa con la 
informática de 
vanguardia”
JASON BRUGES STUDIO
En Instagram
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Dde
po

rt
es París se rinde 

a los pies del 
emperador Messi 

DEYBI LEÓN 
El comienzo de una nueva 
era en el fútbol mundial ha 
llegado. La época después de 
Messi en Barcelona comenzó 
y arranca su nueva etapa en el 
París Saint-Germain (PSG). 
Aunque vaya a ser extraño 
verlo jugar con un club que 
no sea el catalán, el momen-
to es ahora. 

Lionel, tras toda su carrera 
deportiva en el cuadro azul-
grana, aquel en el que debutó 
en 2004, no ha tenido más re-
medio que empacar sus male-
tas y marcharse de su casa de-
portiva. Pese a ofrecer rebajar 
su ficha a la mitad y no lograr 
ajustar el equilibrio salarial 
del Barcelona, debió llenarse 
de valor para decir adiós. Él no 
quería, el club tampoco, pero 
a veces es mejor dejarse ir por 

el bien mutuo. Hubo lágri-
mas, por supuesto, y aunque 
muchos creyeron que todo 
era un montaje para presio-
nar a LaLiga, no lo fue. 

La realidad golpeó de fren-
te a los incrédulos seguidores 
de Barcelona que vieron cómo 
Leo abandonaba su lujosa casa 
rumbo al aeropuerto para 
aterrizar en Le Bourget, a las 
afueras de la capital francesa, 

miento médico en el hospital 
Americano de Neuilly (oeste 
de París). Luego, una inespe-
rada visita al estadio Parque 
de los Príncipes que lo recibió 
con una alfombra roja, pre-
vista para su presentación 
oficial, pero que recorrió an-
ticipadamente. A las afueras, 
más seguidores entre benga-
las y cánticos le hacían sentir 
su aprecio. La llegada al hotel 
no fue ajena. Desde su bal-
cón saludó a su pueblo como 
el nuevo emperador parisino. 

Dream team 
Todos se rinden a los pies de 
uno de los elegidos por los 
dioses del fútbol, al que le 
han dado un talento elevado 
por sobre los demás mortales 
y que a sus 34 años, con seis 
balones de oro en su poder, se 
suma a una legión que pondrá 
a temblar a sus futuros con-
trincantes. 

PSG ya tenía un equipo de 
respeto en Europa, con figu-
ras rutilantes como Neymar, 
Kylian Mbappé, Ángel Di Ma-
ría, Keylor Navas, Marquin-
hos, Marco Verrati, Leandro 
Paredes y compañía. 

A ese listado de lujo se han 
sumado también el portero 
italiano Gianluigi Donna-
rumma, el defensor espa-

Dream team. 
El argentino 
comandará un 
equipo de ensueño 
que tendrá la 
presión de ganar 
todo lo que juegue 

ñol Sergio Ramos, el lateral 
marroquí Achraf Hakimi, el 
centrocampista neerlandés 
Georginio Wijnaldum y el ar-
gentino Lionel Messi ha sido 
la frutilla en el postre. 

Es un equipo soñado. Los 
pensamientos de su entrena-
dor, el argentino Mauricio Po-
chettino, pasarán por a quién 
sentar. Su plantilla es sin du-
das la mejor del mundo en el 
momento. Parece un equipo 
videojuego. En el FIFA queda 
prohibido usar al PSG para los 
juegos entre amigos.

/ EFE

en donde lo esperaban cientos 
de fanáticos que habían espe-
rado ansiosos desde el domin-
go, cuando se rumoró podría 
llegar. La espera valió la pena 
con un saludo a la salida del 
aeródromo. 

París a los pies de Leo
Desde ayer, la capital francesa 
ha vivido una especie de revo-
lución. Por donde se anuncia 

que pasa el astro argentino 
se desata la locura, cientos 
se amontonan con el deseo 
de ver, así sea a la distancia, a 
uno de los mejores jugadores 
de todos los tiempos, del que 
esperan comanden al PSG al 
anhelado título de la Liga de 
Campeones. 

Así lo fue en el aeropuerto, 
también se vieron tumultos 
mientras realizó su reconoci-

LAS CLAVES

Barcelona rasga sus recuerdos 

Mientras en Francia se regocijan, en la Ciudad Condal 
lloran su amor quebrantado y como en un romance que 
ha llegado a su fin, con el corazón destrozado han sacado 
fuerzas para comenzar a borrar esos momentos de idilio. 
Para no verlo más, sus carteles del estadio Camp Nou 
han retirado.   

Messi posó las alas de su avión sobre París y en Barcelo-
na apareció la soledad. Aunque sus hinchas se pregunta-
rán en ¿dónde está y qué pasó?, lo mejor fue romper las 
fotos y quemar las cartas, porque ya es tarde para volver, 
total ya es tarde para volverlo a soñar.

Publimetro 
Incluyente. Nota 
disponible en audio, 
escaneando este código 
QR. Utilice la aplicación 
AudioLector

CÓDIGO

2004 
Fue el año en el que debutó 
Messi en el Barça

LA CIFRA

“Es una alegría muy 
grande haber jugado 
en estos dos clubes (PSG 
y Barcelona) y ver ahora a 
mi amigo vistiendo esta 
camiseta, que vengan mu-
chos momentos de alegría 
@leomessi”
RONALDINHO GAÚCHO
Exfutbolista
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Santiago Alarcón 
se estrena 
como director 
en las tablas 
con Radojka, 
una comedia 
de humor negro
tedes están seguros de esto?’. 
Porque el problema conmigo 
es que le digo que sí a tantas 
cosas… pero dije que sí porque 
hace rato tenía la inquietud de 
pasar por ese lado, siento que a 
la final todos los actores tene-
mos que contar nuestra histo-
ria de alguna manera. Quería 
pasar por el lado de la direc-
ción para entender el trabajo 
del actor y del director desde 
ese ángulo. Decidí decirle que 
‘sí’ al teatro y asumir el riesgo. 
Aquí estamos ya.

¿Cómo fue ese paso de 
asumir el cambio de rol, 
y qué herramientas de 
su experiencia actoral 
le permiten desarrollar 
el papel de director?
El teatro que he hecho, los 
proyectos en los que he traba-
jado, donde he estado con dis-
tintos directores y a todos les 
he aprendido un montón. En-
tonces esa posibilidad de haber 

estado muchos años en el tea-
tro me da mucha experiencia, 
y haberle aprendido a muchos 
maestros también. Obviamen-
te la preparación como actor es 
una herramienta que puedo 
usar; conozco lo que es estar 
parado en el escenario, conoz-
co a los actores en crisis como 
las que yo he vivido, el tema 
creativo, un montón de cosas 
que hacen que me sienta tran-
quilo de poder hacerlo. Yo creo 

/ CORTESÍA

Teatro.  El actor 
dirige esta 
comedia, escrita 
por los uruguayos 
Cristian Ibarzabal 
y Fernando 
Schmidt

¿Dónde?  La obra, 
protagonizada por 
Marcela Benjumea y 
Ana María Sánchez, 
puede verse en el 
Teatro Nacional La 
Castellana

Ppl
u

s

que si esto me hubiera llegado 
hace 10 años, habría dicho que 
no, pero hoy sí me siento con 
la capacidad.

¿Se considera un director 
exigente o quizás uno 
más reflexivo y metódico?
Estoy en ese proceso (risas). 
Creo que a mí me gusta el tema 
de darle a los actores las herra-
mientas para que sigan crean-
do, porque ahí hay un ejerci-
cio importante relacionado 
con la parte creativa del actor, 
la cual no puede verse frus-
trada ni truncada. En el caso 
mío, tengo la ventaja de con-
tar con un elenco profesional 
que lleva muchísimo tiempo 
en el teatro. Ya es un tema de 
dirección real, de pulir cosas y 
limpiar otras, pero en ese sen-
tido me siento afortunado. 
Todavía estoy en el proceso de 
saber qué tipo de director soy. 
Hoy te puedo decir que no ten-
go ni idea.

En construcción…
Exacto, un director en cons-
trucción.

Radojka nos habla del 
miedo y la idea de que sin 
trabajo no hay dignidad, 
cuéntenos más de esto…
Digamos que en Colombia 
no sabría decirte, pero en los 
grandes países de Latinoamé-
rica, luego de cierta edad, no 
te vuelven a contratar porque 
te consideran viejo. Este es el 
caso de estas dos mujeres que 
saben que no conseguirán otro 
trabajo y necesitan mantener 
el que tienen. Con el traba-
jo mantienen la dignidad de 
servir, de llevar sustento a sus 
casas. Que eso se pierda es un 
daño psicológico, pero tam-
bién un daño al bolsillo, un 
daño moral. Además el trabajo 
es un derecho. En este sentido, 
Gloria y Lucía harán lo posible 
para mantener su trabajo y de 
esa manera mantener su dig-

nidad.
Y de esta forma vemos 
cómo el humor balancea 
este tema sensible…
Sí, porque la comedia es de un 
humor negro, porque son esas 
tragedias que nos duelen, pero 
de las que nos reímos porque 
es una forma de exorcizar esos 
dolores que tenemos en el 
alma. Hay varios dramas de la 
vida, de la amistad, del trabajo, 
de la muerte, de esas cosas que 
nos ponen sensibles, pero de 
las cuales como colombianos 
somos capaces de reírnos.

Volviendo a lo que nos 
contaba de que pensó que 
lo llamarían para actuar 
en la obra, ¿cuál de los dos 
papeles protagonistas le 
habría gustado hacer?
Ah, es una buena pregunta que 
no me he hecho. No sé por qué. 
Incluso, me pregunto por qué 
me haría esa pregunta, pero no 
sé. La obra es tan rica con esos 
dos personajes que uno arran-
ca queriendo a una y no tanto 
a la otra, y después quiere a la 
otra y no tanto a la una. Los dos 
personajes son muy bonitos, 
muy importantes, y tienen 
ese giro que uno busca en los 
personajes donde arrancan de 
una forma y terminan de otra; 
cambian y se transforman a 
medida que avanza la obra. Si 
me llaman y me piden elegir, 
haría cualquiera de las dos, la 
que me quieran dar.

¿Qué invitación le 
hace a los lectores de 
PUBLIMETRO para que 
vayan a ver Radojka?
Siento que estamos en mo-
mentos tensionantes, difíciles. 
Tenemos problemas económi-
cos, sociales… muchos temas 
en este país. Pero si tienen la 
posibilidad de ir, la posibilidad 
de divertirse un rato y esca-
parse de todos esos momen-
tos, pues está Radojka, que es 
la oportunidad para relajarse 
un poco y ver teatro luego de 
tanto tiempo encerrados. Ver 
teatro siempre será muy im-
portante, estamos ante una 
obra en la que sé que se van a 
divertir muchísimo, con dos 
actrices maravillosas y una co-
media de humor negro, que 
tanta falta le hace a este país.

“DIJE QUE SÍ 
PORQUE HACE 

RATO TENÍA 
LA INQUIETUD 

DE PASAR POR 
ESE LADO, 

SIENTO QUE A 
LA FINAL TODOS 

LOS ACTORES 
TENEMOS 

QUE CONTAR 
NUESTRA 
HISTORIA 

DE ALGUNA 
MANERA“

SANTIAGO ALARCÓN
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LAURA LÓPEZ
Dos cuidadoras de adultos 
mayores ven sus rutinas in-
terrumpidas cuando un acci-
dente fatal une sus destinos. 
Ahora tienen que tomar una 
decisión muy complicada, 
pero que les permitirá conser-
var sus trabajos.

La pregunta en Radojka es, 
¿qué tanto estaríamos dis-
puesto a hacer para conservar 
un trabajo? De esto y más nos 
habló Santiago Alarcón.

¿Cómo llega a Radojka? 
¿Cuál fue su primer 
contacto con esta historia?
A mí me llaman del teatro a de-
cirme que la leyera, y me en-
cantó, me pareció buenísima, 
me gustó el humor. Pensé que 
querían que yo hiciera de mu-
jer, puesto que las dos protago-
nistas son mujeres, cuando me 
llamaron a reunión yo fui y me 
dijeron: ‘Queremos que la diri-
jas’. Y yo dije: ‘Dios mío, ¿us-

“Yo creo que si esto me 
hubiera llegado hace 10 
años, habría dicho que 
no, pero hoy sí me siento 
con la capacidad”
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00
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Los celulares gama media 
han sido un segmento que 
tomó fuerza en este año, tras 
la necesidad de muchos de ad-
quirir tecnología en la pande-
mia. La situación actual ha 
dejado mostrado que la tec-
nología deja de ser percibida 
como un lujo y se convierte 
en una necesidad cuando se 
comprende la forma en que 
facilita el día a día.

Es por eso que muchas 
compañías dedicadas al seg-
mento de smartphones no 
han parado y se han mante-
nido a la vanguardia hacien-
do sus lanzamientos durante 
este año.

Es el caso de Oppo, mar-
ca de tecnología fundada 
en China en 2004 y que ya 
es líder en su país de origen, 
anunció su llegada oficial a 
Colombia hace un par de me-
ses. Nuestro país es el tercer 
gran objetivo de Oppo. Sus 
ambiciones son grandes en 
el mercado: esperan conver-
tirse en la marca de celulares 
número uno.

De la mano con la innova-
ción que caracteriza a la com-
pañía, nos dimos a la tarea de 
probar por unos días su refe-
rencia A54 y acá les dejamos 
nuestras impresiones de uso.

Reseña. Probamos uno de los 
smartphones gama media que la marca 
trajo al mercado colombiano

Su interior, para ser un equipo de gama 
de entrada, está bien equipado cuenta 
con MediaTek Helio P35, con 4 GB de 
RAM, sufi ciente para acceder a redes 
sociales, multitareas ligeras y aplicaciones 
que no requieran de mucho hardware y 
además tiene una cantidad sufi ciente de 
almacenamiento (128 GB), que se puede 
ampliar con una micro SD. Además, el 
smartphone cuenta con certifi cación IPX4 
frente a salpicaduras de agua

Otro de sus puntos a destacar, además 
del precio cómodo, es su batería, que es 
de 5000 mAh y con soporte para carga 
rápida de 18W, lo que brinda sufi ciente 
autonomía para llegar al fi nal del día sin 
problemas con un uso normal

La oportunidad de mejora de este 
equipo la tiene en su hardware, pues si el 
consumidor es jugador de videojuegos o 
creador de contenido, va a necesitar más 
para poder disfrutar todo el potencial

En este apartado también hay que mencionar 
que es un smartphone sencillo, con Helio P35, 
pantalla LCD de 6,51 pulgadas, conectividad 
es excelente y con todo lo que va a necesitar, 
desde GPS, bluetooth y wifi .

Lo excepcional

Lo bueno

Lo no tan bueno

Otro de sus puntos fuertes defi nitivamen-
te es su apartado de cámaras, que si bien no 
dista mucho de su versión anterior, es digna 
de ser exaltada. Una cámara triple con sensor 
principal de 13 megapixeles, un sensor macro 
de dos megapixeles y un tercer sensor de dos 
megapixeles para el modo retrato. La cámara 
frontal es de 16 megapixeles.

Al momento de poner a prueba este grupo 
de cámaras es importante resaltar que con 
todas es posible obtener imágenes de buena 
calidad y excelente contraste de color.
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Lo excepcional, 
lo bueno y lo no 

tan bueno del 
OPPO A54
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769.900 
Pesos cuesta este equipo

EL PRECIO

 gama media que la marca 

Otro de sus puntos a destacar, además 
del precio cómodo, es su batería, que es 
de 5000 mAh y con soporte para carga 
rápida de 18W, lo que brinda sufi ciente 
autonomía para llegar al fi nal del día sin 
problemas con un uso normal

La oportunidad de mejora de este 
equipo la tiene en su 
consumidor es jugador de videojuegos o 
creador de contenido, va a necesitar más 
para poder disfrutar todo el potencial

En este apartado también hay que mencionar 
que es un 
pantalla LCD de 6,51 pulgadas, conectividad 
es excelente y con todo lo que va a necesitar, 
desde GPS, 

Lo bueno

Lo no tan bueno

frontal es de 16 megapixeles.
Al momento de poner a prueba este grupo 

de cámaras es importante resaltar que con 
todas es posible obtener imágenes de buena 
calidad y excelente contraste de color.

/ CORTESÍA

FICHA
TÉCNICA

Pantalla 
LCD 6,51”
HD+

Dimensiones y 
peso 
163,6 x 75,7 x 8,4 mm
192 g.

Procesador 
Helio P35

RAM 4 GB
Almacenamiento 

128 GB
Micro SD

Cámara frontal 
16 MP

Cámara trasera 
13 MP
2 MP macro
2 MP bokeh

Batería 
5000 mAh
Carga rápida de 18W

Sistema operativo 
Android 10
ColorOS 7.2

Conectividad 
LTE
Wi-Fi
Bluetooth

Otros 
IPX4
Lector de huellas en un 
lateral
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Peligro. A gran 
escala, esto 
puede tener como 
consecuencia que 
se reduzcan los 
hábitats de muchas 
especies, así como 
limitar los usos 
recreativos de los 
lagos

MIGUEL VELÁZQUEZ
Metro World News  
Los lagos y océanos del mun-
do están llenos de oxígeno di-
suelto (O2), del que dependen 
las especies acuáticas para res-
pirar. Sin embargo, una recien-
te investigación, publicada en 
Nature, descubrió que los ni-
veles de oxígeno en los lagos 
templados están disminuyen-
do rápidamente, un hecho cu-
yas repercusiones pueden ser 
catastróficas.

“Toda la vida compleja de-
pende del oxígeno. Es el sis-
tema de apoyo de las redes ali-
mentarias acuáticas. Y cuando 
se empieza a perder oxígeno, 
se pueden perder especies”, 
explica Kevin Rose, profesor 
del Instituto Politécnico Rens-
selaer, Estados Unidos, y autor 
del estudio. “Los lagos están 
perdiendo oxígeno entre 2,75 
y 9,3 veces más rápido que 
los océanos, un descenso que 
tendrá repercusiones en todo 
el ecosistema”.

El equipo de investigado-
res estadounidenses exami-
nó más de 45.000 perfiles de 
oxígeno disuelto y temperatu-
ra de 393 lagos de agua dulce 
en zonas templadas de todo 
el mundo, con datos que abar-
can desde 1941 hasta 2017. Los 
datos procedían de diferentes 
fuentes gubernamentales, 
universitarias y sin ánimo 
de lucro. Descubrieron que, 
desde 1980, las aguas super-
ficiales habían registrado un 
descenso global del 5,5% del 
oxígeno disuelto, mientras 
que las aguas profundas ex-
perimentaron un descenso 
global del 18,6%.

La razón de la desoxigena-
ción es sencilla en las aguas 
superficiales: cuando el agua 
se calienta, no puede retener 
tanto O2. La temperatura de 
las aguas superficiales aumen-
tó 0,38°C por década.

Sin embargo, la temperatu-
ra de las aguas profundas se 
ha mantenido estable en su 
mayor parte durante las últi-
mas cuatro décadas. Los auto-
res teorizan que el descenso 
del oxígeno en las aguas pro-
fundas se debe a la estratifica-
ción: el aumento de las tem-
peraturas en la superficie está 
creando una gran diferencia 
de densidad entre las aguas 
superficiales y las profundas, 
por lo que no se mezclan y lle-

ga menos oxígeno a las aguas 
profundas.

“El aumento de la estratifi-
cación hace que la mezcla o re-
novación del oxígeno de la at-
mósfera a las aguas profundas 
sea más difícil y menos fre-
cuente, por lo que el oxígeno 
disuelto en aguas profundas 
disminuye”, afirma Rose.

La pérdida de oxígeno no 
fue igual en todo el mundo: 
en algunos lagos templados, 
los niveles de oxígeno au-
mentaron incluso cuando las 
temperaturas aumentaron. 
Los autores afirman que este 
es otro indicador del efecto del 
cambio climático en los ecosis-
temas del mundo.

 / ISTOCK

Problema. Los lagos que 
tienen una gran afluencia de 
nutrientes de origen humano, 
ya tienen un oxígeno más bajo.  
/ ISTOCK

Los lagos 
del mundo se 
están quedando 
sin oxígeno

“Tendemos a pensar 
que el calentamiento 
del clima es 
algo que tendrá 
repercusiones en 
algún lugar del 
futuro. Este trabajo 
demuestra de forma 
contundente que 
los impactos en los 
ecosistemas están 
aquí y ahora”

KEVIN ROSE
Profesor del Instituto 

Politécnico Rensselaer, 
Estados Unidos

Kevin Rose

¿Cuál es la gravedad 
del problema? 
Si un lago ya tiene un nivel 
de oxígeno relativamen-
te bajo, como suele ocurrir 
con los lagos contaminados 
por nutrientes, esto puede 
causar muchos problemas. 
A gran escala, se reducen 
los hábitats de muchas es-
pecies, en muchos lagos el 
fomento de las floraciones 
de algas nocivas puede en-
suciar las aguas potables y 
limitar los usos recreativos 
y de otro tipo, y como los 
lagos desempeñan un pa-
pel importante en el ciclo 
del carbono, puede aumen-
tar potencialmente la libe-
ración de algunos gases de 
efecto invernadero de los 
lagos. En conjunto, se trata 
de un problema importante.

Profesor del Instituto 
Politécnico Rensselaer, Estados 
Unidos, y autor del estudio

PREGUNTAS A... ¿Cómo pueden utilizarse 
desarrollos tecnológicos 
como la inteligencia 
artificial o la realidad 
virtual para abordar 
este problema? 
Este tipo de tecnologías se 
están utilizando para inten-
tar ayudar a la gente a pre-
decir y, por tanto, a respon-
der de forma proactiva a las 
floraciones de algas nocivas. 
Algunos lagos se están equi-
pando con grandes conjun-
tos de sensores que transmi-
ten datos a computadores en 
tiempo real. Estos lagos inte-
ligentes permiten controlar 
aspectos como las concentra-
ciones de oxígeno y otras va-
riables para estar al tanto de 
los problemas que puedan 
surgir.

¿Hay alguna región del 
mundo especialmente 
afectada por esta 
situación? 
Nuestro estudio utilizó datos 
de lagos de la zona templa-
da, por lo que es difícil decir 
cómo se comparan otras re-
giones sin los datos. Sin em-
bargo, las latitudes más altas 
tienden a experimentar ma-
yores tasas de calentamien-
to, por lo que es posible que 
estos problemas se agraven 
allí. Por otro lado, los lagos 
de latitudes más bajas tien-

den a tener más presiones 
antropogénicas en general 
que pueden empeorar las 
consecuencias del cambio 
de oxígeno. Los lagos que ya 
tienen una gran afluencia de 
nutrientes de origen huma-
no, por ejemplo, tienen un 
oxígeno más bajo para em-
pezar. Esto aumenta la ma-
teria orgánica en el sistema 
y la descomposición resul-
tante de esta materia utili-
za el oxígeno. Esto significa 
que pueden permitirse per-
der poco oxígeno adicional.

¿Qué pueden hacer los 
lectores para ayudar a 
combatir esta situación? 
A nivel local, tomar medi-
das para evitar la escorren-
tía de nutrientes a los lagos y 
arroyos es probablemente la 
forma más directa de aliviar 
la situación. Esto significa 
ser muy consciente del uso 
de fertilizantes, como en el 
caso del césped, la agricultu-
ra y otras cosas, y tomar me-
didas para evitar que entren 
en los sistemas acuáticos. A 
gran escala, estos descensos 
están asociados al aumen-
to de la temperatura de las 
aguas superficiales. Abordar 
ese problema es un desafío. 
La gente puede tomar deci-
siones que disminuyan su 
uso de combustibles fósiles.



 www.publimetro.co/ — TECNOLOGÍA — 15 Miércoles, 11 de agosto, 2021 — Publimetro

MONICA GARZÓN RAMÍREZ
La compañía de tecnología 
Honor anuncio su regreso a 
Colombia. Con su retorno ofi-
cial, la compañía está pensan-
do en consolidar un equipo de 
talento humano creativo y 
comprometido para desarro-
llar estrategias capaces de em-
poderar a las personas a partir 
del buen uso de la tecnología.

La empresa asiática aseguró 
que en su llegada a Colombia 
no solo volverá a competir en 
el mercado de los smartphones, 
sino que desde ya piensa en la 
obligación de satisfacer otras 
necesidades de los consumi-
dores en otros escenarios y 
por medio de otros canales de 
información: wearables, dis-
positivos para la creación de 
hogares inteligentes, compu-
tadores, tabletas, smartpho-
nes y otros tipos de accesorios 
para mejorar la experiencia de 
los usuarios.

El regreso de esta empresa 
a Colombia es una de las no-
ticias más esperadas por los 
amantes de los smartphones 
en el país, sin embargo, la for-
ma y características con los 
que llegarían sus nuevos dise-
ños eran algunas de las inte-
rrogantes que más aquejaban 
a sus seguidores.

La famosa marca, que en 
un principio era manejada 
por Huawei, tiene como nue-
va casa al consorcio Zhixin 
New Information Technolo-
gy Ltda, en ese sentido se pu-
dieron retomar negociacio-
nes con Google y hacer uso de 
Android como sistema base 
de sus nuevos productos. Así, 
los Honor 50, 50 SE y 50 Pro 
5G serán los smartphones que 
marcarán el regreso triunfal 
de la marca al mercado.

Hablamos con David Mo-
heno director regional de Co-
municaciones y Relaciones 
Públicas.

¿Por qué decide 
Honor volver al país?
Es una pregunta que me pare-

se vuelve totalmente distinta.
Ahora ya no somos una 

marca tan colorida, o solo para 
consumidores jóvenes, somos 
una marca que está buscando 
construir un ecosistema con 
una estrategia que llamamos 
‘uno más ocho más N’: ‘uno’ 
son smartphones; ‘ocho’ son pc, 
tabletas, smartwatch, routers y 
muchos más, y la ‘N’ Son pro-
ductos que hacemos con nues-
tros partners, sobre todo en el 
tema de internet de las cosas.

¿Cómo funciona 
la estrategia?
Nos dimos cuenta que esta 
estrategia de ecosistema, esta 
estrategia de negocio la podía-
mos llevar a más de 100 países 
alrededor del mundo, se acabó 
ese Honor que solamente ven-
día productos en ciertas gamas, 
o en ciertas categorías de pro-
ducto, ahora vamos encontrar 
durante esta segunda mitad 
del año y por supuesto hacia 
el futuro, tanto en Colombia, 
como en los otros ocho merca-
dos en total en Latinoamérica, 
y más de 100 mercados en don-
de tenemos presencia fija en 
todo el mundo, una compañía 
que va a lanzar productos de 
todas esas categorías, en todos 

los precios encontramos una 
oportunidad de negocio exce-
lente.

Cuéntenos sobre el 
proceso de renovación 
de la marca…
La renovación de nuestra mar-
ca, la renovación de nuestra 
imagen, nuestro nuevo eslo-
gan Go Beyond, que ahora no 
nada más apela a los consumi-
dores jóvenes, como sucedía 
antes con For the Brave o con 
Honor My World, ahora habla 
de cómo no se queda con los 
éxitos o con las acciones del 
pasado, o no evoluciona, quie-
re ir más allá, quiere darle el 
dispositivo adecuado al usua-
rio adecuado, en el escenario 
adecuado y es justamente lo 

que vamos a hacer a partir de 
ahora en el mercado global, en 
el mercado latinoamericano y 
por supuesto en el mercado co-
lombiano.

¿Cuánto tiempo les llevó 
el proceso para decidir 
regresar a Colombia?
En tan solo seis meses rees-
tructuramos todo el negocio, 
hicimos en seis meses lo que 
tal vez en siete años no había-
mos hecho, es sorprendente 
como en tan solo seis meses 
logramos esto, estamos en 
Colombia, en México, Chi-
le, Perú, Guatemala, Panamá, 
Bolivia y, Ecuador.

La compañía viene a echar 
raíces profundas, busca la ex-
celencia, y también trae una 
nueva filosofía de servicio 
posventa, de mejor experien-
cia al consumidor al momento 
de consumir nuestros produc-
tos, ya no solo online, sino tam-
bién en los puntos de venta. Y 
por supuesto de la mano de las 
principales plataformas y los 
socios de negocio que tenemos 
en Colombia, Latinoamérica y 
todo el mundo. Vienen gran-
des diferencias, vienen tecno-
logías en nuestros dispositivos 
que son, tanto de desarrollo 
propio, como de desarrollo en 
conjunto con grandes partners.

¿Cómo va la 
inversión en cifras?
Este año estamos invirtiendo 
más de 1000 millones de dóla-
res en investigación y desarro-
llo, estamos dedicando más de 
4000 personas de los 8000 em-
pleados que tenemos al nivel 
global, que es la mitad, única y 
exclusivamente a la investiga-
ción y desarrollo.

Esto lo estamos haciendo 
en 400 propietarios de inves-
tigación y desarrollo, y en 100 
laboratorios de innovación 

Honor regresa 
a Colombia 
apostando por 
la innovación

Entrevista. 
Hablamos con su 
director regional 
de comunicaciones 
sobre el regreso 
de la compañía 
al mercado 
colombiano
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conjunta en donde trabaja-
mos mano a mano con part-
ners. El producto va a ser la 
base y la clave para ganarse la 
preferencia, el gusto y el cora-
zón del consumidor. Brindarle 
un dispositivo, o una serie de 
dispositivos, que se adapten a 
sus necesidades en cada uno 
de los escenarios, por ejem-
plo, los wearables, que son la 
parte del smartwatch y de las 
smartbands, que son una par-
te muy importante de nuestra 
estrategia y lo han sido duran-
te muchos años, y ahora más, 
después de la independencia.

Qué productos, además 
de celulares, mencionaba 
que van a llegar con una 
amplia gama de productos, 
no solamente enfocados al 
mercado de smartphones 
como lo hicieron en el 
pasado, ¿qué tipo de 
productos vamos a 
poder esperar este año?
Es una gran pregunta porque el 
enfoque de la marca va hacia el 
ecosistema al ‘uno, más ocho, 
más N’. El ‘uno’ es el smartpho-
ne, el smartphone sigue siendo 
una parte muy importante 
de nuestro negocio, sin em-
bargo, no es la única, ya que 
migramos al ‘ocho’, en donde 
tenemos, por ejemplo, dispo-
sitivos en la categoría de wea-
rables. Tenemos también los 
computadores de la serie Ma-
gic Book, que están enfocados 
a la productividad, al aprendi-
zaje desde casa, tenemos table-
tas, tenemos routers, que son la 
médula espinal de la conectivi-
dad en casa y en la oficina aho-
ra que pasamos más tiempo 
en casa por la situación actual, 
tenemos smartwatch, smart-
bands y otras soluciones.

Muchas marcas de 
tecnología, sobre todo en 
el campo de smartphones, 
que han llegado al país 
durante el último año 
a pesar de la pandemia, 
¿cómo ven la entrada 
al mercado con tantos 
competidores?
La competencia es algo muy 
sano, la competencia es un 
gran catalizador para la inno-
vación.

Estamos muy agradecidos 
con nuestros competidores y 
socios de la industria, porque 
a pesar de la situación que vi-
vimos globalmente no han pa-
rado, siguen innovando, lan-
zando productos de excelente 
calidad y eso a nosotros nos 
motiva a eso, a ser excelentes.

ce que va muy ligada a la his-
toria de Honor a nivel global. 
La compañía tiene lo mejor 
de los dos mundos, operamos 
como un startup localmente, 
pero también estamos operan-
do como una empresa icónica 
global de tecnología. ¿Cómo 
funciona esto? La empresa 
comenzó su historia hace casi 
ocho años como una marca 
hermana de Huawei y durante 
estos siete u ocho años se con-
solidó como una marca para jó-
venes, una marca un poco de 
nicho, enfocada más al comer-
cio electrónico.

Sin embargo, como fue pa-
sando el tiempo y conforme 
se fue cultivando éxito, se 
dieron cuenta de que tenía 
un gran potencial para cre-
cer, para volverse una marca 
más influyente, para volverse 
una marca omnicanal, incluso 
para volverse una marca mu-
cho más democratizadora de 
tecnología.

El 17 de noviembre de 2020, 
Huawei y Honor deciden sepa-
rarse. Huawei decide vender 
todos sus bienes materiales e 
intangibles a Shenzhen Zhixin 
New Information Technology, 
y a partir de este momento la 
visión y la misión de negocio 

“Ya no somos 
una marca tan 
colorida, o solo para 
consumidores jóvenes, 
somos una marca que 
está buscando construir 
un ecosistema con una 
estrategia que llamamos 
‘uno más ocho más N’”
DAvID MOhENO
Director regional de Comunicaciones 
y Relaciones Públicas de Honor
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